

## Días de fiestas

Pasó el día de la Virgen dejando los más gratos recuerdos.

Millares de forasteros nos visitaron ese día, y nada hubo que turbase la placidez de nuestras fiestas.

El tiempo estuvo a la altura de las circunstancias facilitando el desenvolvimiento de la natural expansión, muy legítima y muy justa de nuestros visitantes, y coadyuvando al mayor esplendor de la solemnidad del día.

Los periódicos todos hemos anotado con satisfacción el hecho de que haya habido en nuestras fiestas la atracción suficiente para que los forasteros se inclinen a rendirnos esa significada cortesía.

Alguno colega vierte la especie de que espíritus poco generosos tratan de suscitar recelos y sembrar desconfianzas en la opinión, para deslucir nuestras fiestas.

Si el propósito ha expuesto cierto que hasta se ha movido de muy mal mover leyendas, de murciana, que perfectamente sabe el beneficio efecto en la ciudad la afluencia por los ojos, ha de ver con muy que toda propensión a perjuicio tan respetables intereses.

Señalábamos en nuestro pasado número la natural contrariedad que había producido en Murcia la falta de trenes especiales; pero en honor a la verdad consignábamos el hecho de que no se había notado en la concurrencia.

Como en los años más felices veíamos discurrir por nuestras calles millares de forasteros que aprovechando la comodidad de horas de nuestros trenes nos visitaron en ese día.

Pero es que muchos no se dieron por satisfechos con el viaje de ida y vuelta en el día, y se anticiparon a la fiesta viniendo el día antes y prolongaron su estancia un día después.

Ello demuestra que la gente está ansiosa de distracción y que en nuestras fiestas ha buscado el desquite de las naturales inquietudes y desasosiegos que nos ha producido, y nos está produciendo, el momento difícil por que atraviesa el país.

No es que para la opinión resulte indiferente esa dificultad presente, sino que esta es tan perseverante, actúa sobre todo con tan enorme peso, que unos días de respiro hasta son necesarios para restablecer el equilibrio del espíritu.

Además está el hecho innegable de que la pasada cosecha en nuestros campos ha sido bastante aceptable y con la debida remuneración para el productor, y hasta para el obrero, por el precio elevado que han alcanzado los jornales; de modo que ese fenómeno que hemos registrado de la gran concurrencia a las fiestas, y especialmente a la corrida, tiene lógica explicación.

Confiamos en que en lo que resta de FERIA nos veremos también muy favorecidos de visitantes, especialmente el próximo domingo que será una brillante despedida de los festejos de este año.

## Juventud que triunfa

Por tratarse de un arquitecto a quien podemos llamar murciano, por que aquí ha discurrido gran parte de su juventud, y por que además ha demostrado en muchas ocasiones su cariño a Murcia, estándole también encomendada la dirección de la obra de la Casa de Correos y

Telegrafos de esta localidad, nos hacemos eco de lo que la prensa dice sobre las conferencias que en el Congreso de estudios vascos, verificado en Oñate, ha dado el profesor de la Escuela de Arquitectura, nuestro querido amigo don Pedro de Muguruza.

Tres han sido las conferencias que ha dado el señor Muguruza en la sección quinta de dicho Congreso, y en todas ellos ha demostrado sus especialísimas dotes de orador.

Acerca de la primera dice: «La oratoria que sigue: «La oratoria ha impresionado gratísimamente a los asistentes por eldo su distinción y erudición que es toda la evolución.»

Reseña de las construcciones vascas auxiliando magistralmente la experiencia con proyecciones y dibujos admirables en él encerado.

Dicho periódico hace constar que el orador fué extraordinariamente aplaudido.

Sobre la segunda conferencia recoge también el periódico mencionado los aplausos de la opinión, consignando que su trabajo ha sido sorprendente, llamando poderosamente la atención.

Y sobre la tercera y última de sus lecciones, escribe: «Ha terminado sus conferencias del cursillo que con tan insuperable acierto ha desarrollado este joven arquitecto revelándose a todos como un maestro por la sólida preparación y originalidad de sus pensamientos.»

Nos es muy grato consignar estos éxitos del señor Muguruza, a quien enviamos nuestra felicitación más sincera por el éxito obtenido; felicitación que hacemos extensiva a su señor padre y muy querido amigo nuestro don Domingo, para quien estos triunfos de su hijo han de servir de legítimo orgullo.

## LA POLÍTICA AGRARIA

### Aprovechamiento de las aguas turbias

Por F. M. Muñoz Palao

Aseguramos que el estilo es el hombre, y yo creo que en esa obra, escrita con nobilísima sinceridad, se refleja entera el alma de su autor, porque dice en los primeros párrafos del libro: «hagamos riqueza que nos dé de comer y elevemos el alma a las regiones del arte.» Como agricultor nos enseña el señor Muñoz Palao el modo de convertir en riqueza las aguas turbias que descienden de la montaña; pero a la vez es águila que remonta el vuelo a las altas regiones, guiado por su amor a la patria y al ideal.

En estilo a la vez ameno, claro y sencillo, porque no se olvida del público que ha de recibir y aplicar sus enseñanzas, trata de la influencia en la vegetación y, por tanto, en la producción agrícola, del barbecho, de los abonos químicos y orgánicos y de los efectos de las aguas claras y de las turbias, siendo de especial interés cuando dice relativo a estas últimas, por que relata los resultados que él mismo ha venido alcanzando en extensas superficies regadas con aguas turbias, comparándolas con otras inmediatas, que no las recibieron, resultando un beneficio medio de 34,3 fanegas de cebada por hectárea, o sean 19,5 hectólitros.

Por la íntima relación que tienen las aguas turbias con las avenidas y por lo castiga los que han sido con

inundaciones los valles de las cuencas del río Segura, recuerda los procedimientos para cortar y aprovechar los beneficios de agua precipitada son los parámetros de riego y la r...

Describe los datos interesantes de los pantanos de la cuenca del Segura, resultando que los construidos embalsan 74 millones de metros cúbicos, los en construcción 47, el ya estudiado 75 y 250 el que está en estudio. Cuando funcionen los siete podrían represar en total 446 millones de metros cúbicos, agua capaz de dar un riego de un decímetro de altura a cerca de medio millón de hectáreas. Después trata de los canales españoles y de los que debieran construirse en las cuencas del Cuadalenín y del Segura.

Se ocupa con especial competencia de la gran importancia que tiene la repoblación de montes, porque en ellos se produce el manantial de vida de los llanos, y afirma que «los montes repoblados son además inmensas esponjas que en las lluvias torrenciales retienen grandes cantidades de agua, que evitan en parte las avenidas tempestuosas de los ríos.»

Termina la sección del trabajo, que pudiéramos llamar esencialmente práctica, con el cuadro de la producción agrícola nacional en 1911, que ascendió a cerca de cuatro mil millones de pesetas, mientras que el valor fertilizante de las aguas turbias que los ríos españoles llevaron al mar es triple, y le extraña que nos lamentemos de las sequías, cuando dejamos perder anualmente agua y arrastres que valen once mil millones de pesetas. Así afirma lo siguiente: «Si en España llueve poco razón de más para que no dejemos escapar ningún agua de la que las sierras nos envían por los ríos.»

R. CODORNIU.

## Subsistencias y transportes

Para Cartagena ha sido autorizada una expedición de 2.830 kilos de garbanzos procedentes de Jaén.

Para esta misma ciudad procedente de Barcelona ha sido autorizada una expedición de azúcar consistente en 2.601 kilos.

Para Murcia también de Barcelona se ha autorizado otra expedición de azúcar de 1.480 kilos.

Don Joaquín Madrid Victoria solicita del gobernador interese de su compañero de Barcelona la correspondiente autorización para que los señores Fibreras Sagrera y Compañía exporten 100 sacos de 10.000 kilos de harina que desde hace tiempo los tienen comprados.

## Cosas

Siguen ocupándose algunos periódicos cortezanos de los 18.000 sacos de cemento que han desaparecido de las obras del Metropolitano.

¿Quién habrá tenido el humor de comerse ese cemento?

Así a primera vista parece que se necesita muy buen estómago para ello; pero yo les aseguro a ustedes que al que tenga costumbre de comer eso que llaman pan de segunda, el cemento se le figurará pan de Vienna.

Ayer venimos en un periódico cor-

ca de tres columnas hablando del general De Goustes.

Mé parece que es darle a la pluma.

Y todavía dirán que «de goustes» no hay nada escrito.

Siempre preocupando a empresarios, autores y actores la cuestión del Timbre en el teatro.

Y el caso es que también debe preocuparle al público; no porque al final sea el quien pague los vidrios rotos, sino porque el Timbre es para él muy necesario.

Como si lo suprimen no hay medio de enterarse cuando comienzan los actos.

He leído una bella poesía de Jara Carrillo en la que dice que en esta tierra por todas partes se huele a flores.

Fantasías de poeta, Perico.

Dese usted una vueltecita por la ciudad después de las doce de la noche y va verá usted como varía de manera de pensar.

Dice un periódico:

«En Londres se han declarado en huelga 12.000 agentes de Policía. Es de esperar que los ladrones no han de aprovechar la libertad relativa en que quedarán estas noches.»

No tiene duda. Tratándose de ladrones ingleses, son tan caballerosos y tan dignos, que son incapaces de cometer un acto que los desprestigie.

Eso de trabajar sin tener enemigo sería una indignidad para la clase.

Dice un cronista: «En cuanto lleguen los aliados a San Quintín ya verán ustedes lo que se arma.»

Bueno: se armará la de San Quintín.

Como no se arregle pronto la cuestión de los impuestos de espectáculos dentro de unos días se cerrarán todos los teatros de España. Y no nos va a quedar más espectáculo que el teatro de la guerra.

Y a ese teatro si que no hay quien le dé el cerrojazo.

CH.

## El reparto de juguetes

Ayer tarde tuvo lugar en el Ayuntamiento el reparto de juguetes.

Concurrieron a él el alcalde señor Pérez Marín, los tenientes de alcalde señores Valcárcel, Pérez Mateos y Arnaez, el síndico señor López Mesas y los concejales señores Rentero y Abizanda.

El reparto se hizo con el mayor orden, teniendo el alcalde y cuantos señores le ayudaron en la pesada tarea frases de cariño para los pequeños que recibieron los juguetes con el regocijo natural en ellos por haber logrado el pequeño juguete con que soñaron tantas veces, esperando con verdadera ansiedad el día de hoy.

A que el reparto tuviese una nota más simpática que la que en sí lleva, contribuyó el que la mayor parte de los niños recibiesen los juguetes de manos de los angelicales y bellísimas niñas Amparito Pérez Nolla y María Clavel Nolla y el niño Antonio Rentero que no se daban punto de reposo multiplicándose para acudir y atender a todos cuantos llevaban papeletas para obtener el deseado juguete.

El número de estos fué considerable, y últimamente cuando se habían repartido a cuantos presentaron la papeleta que les daba derecho a ellos, se repartieron los sobrantes entre los niños pobres que se en-

†

EN SUFRAGIO DEL ALMA  
de la señora

### Dña Victoria Burgueros Ruiz

VIUDA DE MARIN-BALDO  
QUE FALLECIÓ EL DÍA 3 DEL ACTUAL  
Confortada con los SS. SS. y la Bendición Apostólica  
(Q. E. P. D.)

Se celebrarán misas cada media hora, desde las siete hasta las doce, mañana 11, en el altar de la Virgen de las Angustias de la iglesia parroquial de San Bartolomé.

Sus afligidos hijos, hijos políticos, nietos políticos, biznietos, hermanas, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia,  
Ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por el alma de la finada y asistan a dichos cultos por lo que les quedarán muy agradecidos.

Murcia 10 de Septiembre de 1918.

Nuestro venerable prelado se ha dignado conceder 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada. (8)

contraban dentro del Ayuntamiento.

El acto fué amenizado por la banda de música «La Artística».

## Feria de Yecla

### Certamen Literario

La Comisión de Feria ha organizado un Certamen Literario que se celebrará en el Teatro C Segura, con sujeción a los temas y bases siguientes:

#### TEMAS

- 1.ª Poesía con libertad de asunto y metro, que no exceda de 100 versos.
- 2.ª Narración sobre alguna leyenda o tradición de carácter local. Trabajo en prosa que no excederá de 100 palabras.
- 3.ª Cuanto, con libertad de asunto y que no exceda de 2.000 palabras.
- 4.ª La educación obrera como medio de evolución social. Trabajo en prosa que no excederá de 2.000 palabras.
- 5.ª Poesía festiva sobre costumbres yeclanas.
- 6.ª Crónica sobre asunto local. 1.000 palabras como máximo.
- 7.ª Canto a la belleza de la mujer yeclana. Trabajo en prosa que no excederá de 1.000 palabras.
- 8.ª ¿En qué sentido debemos orientar la educación de la mujer, frente a las exigencias de la vida moderna? Trabajo en prosa que no exceda de 2.000 palabras.

#### BASES

1.ª Los trabajos que se presenten a este Certamen deberán dirigirse a don Liborio Verdú Maestro, llevando por firma un lema, y en sobre lacrado (sobre el cual vaya escrito el mismo lema), el nombre del autor, con las señas de su domicilio y residencia.

2.ª El plazo de admisión terminará el día 30 del corriente.

3.ª Las composiciones premiadas serán impresas en un folleto costeado por la Comisión.

4.ª Los trabajos no premiados se quemarán, así como, sin abrirlos, los sobres que contengan los nombres de sus autores.

5.ª Los premios se exhibirán anticipadamente y serán entregados la noche del Certamen.

Yecla 4 de Septiembre de 1918.—  
La Comisión.

NOTAS.—La fecha del Certamen se anunciará en los programas de Feria.

Una vez los premios solicitados obren en poder de la Comisión, que

será hacia el 20 del actual, hará la adjudicación a los temas y lo pondrá en conocimiento del público, antes que termine el plazo de admisión de trabajos.

## Guardia civil

La del puesto de Santa Lucía (Cartagena), da cuenta a este Gobierno civil del robo frustrado de maderas que se quería cometer en un edificio destinado a Cooperativa que la Sociedad Peñarroya tiene establecido al efecto, habiéndose dado los ladrones a la fuga al ver la presencia de los guardias.

La del puesto de Fortuna ha sorprendido a Francisco Herrera Cascales, de 48 años, propietario, que conducía una escopeta de caza sin la correspondiente licencia.

La de Alhama remite relación de armas blancas y de fuego ocupadas a individuos que las usaban sin la correspondiente licencia.

La de Beniján ha denunciado al vecino de los Ramos José Soler Jimenez, por apacentar ganado de su propiedad en una finca particular.

## LA FERIA

### El día de ayer

Tras de la tempestad viene la calma. Después del día agitado del domingo, uno de los más animados que se recuerdan por acá, vino el de ayer tranquilo y apacible. Nos hacía un poco de falta para reponernos del agite del día anterior.

Los forasteros que aún se quedaron en Murcia la noche anterior fueron abandonándonos en los distintos trenes de la mañana y la tarde, y por la noche nos encontrábamos otra vez en familia.

Queremos suponer que no se han ido descontentos. Hubo sol, alegría, abundancia de mujeres bonitas; no se podía pedir más. Lamentamos que en los toros no se divirtieran todo lo que era de esperar, pero eso ya no estaba en nuestras manos. Era cuestión de los fenómenos de siete mil y pico, y ya sabemos con la frecuencia que nos dan gato por liebre. La última es que los que pagan y aplauden no se acuerdan de una vez para otra.

Ayer tarde hubo reparto de juguetes y alegría para los niños pobres. Es justo que habiéndose divertido los grandes se diviertan también los pequeños; y esto no necesitan «fenómenos», les basta con un juguete

tilo insignificante. Cosas de la edad, que dijo el otro.

Por la noche se notó en la Giorrieta el cansancio del día anterior; estuvo bien de gente, pero sin apreturas. En el Cine y en los cafés fué donde hubo mayor concurrencia. Hoy seguramente volverá la animación y ya no decaerá hasta el domingo en que sonará el trueno gordo de la Feria.

### SUCESOS

**Escándalo en la Feria**  
Josefa Alcaraz y la dueña de una caseta de la Feria Carlota García Arnauldos, por si la primera se había guardado un muñeco o la segunda se habio quedado con una peseta de la primera, promovieron un regular escándalo que, como es natural, sirvió de distracción a los paseantes. Ambas fueron detenidas y puestas después en libertad.

**Un herido**  
Ayer fué curado en el Hospital Antonio García, de 60 años, de una herida contusa en el occipital, leve. Declaró que se la había causado un sujeto llamado Juan Conesa Verdú, en riña.

**Escandaloso**  
En la estación del ferrocarril promovió ayer un escándalo Gaspar Martínez Agudo. Al ser cacheado se le ocupó una pistola automática.

### Tienda Asilo

Durante la pasada se han despachado en este benéfico establecimiento 1708 raciones de comida, y 1660 de pan de los cuales 1400 de las primeras y 1400 de las segundas han sido donadas por la «Protectora de los Pobres» para la extinción de la mendicidad. El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica. Ha salido de semana don Emilio Díez de Revenga. Han entrado don Enrique Ayuso y don Antonio Brunet.

### Proyectos de Cambio

**Discurso en Gijón**  
En Gijón ha sido obsequiado con un banquete el ministro de Fomento. Asistieron las autoridades y las personalidades más salientes de la ciudad. El acto se celebró en el Club de Regatas. Al terminar la comida Cambó pronunció un discurso. Habló de los proyectos que ha de desarrollar desde el ministerio y especialmente del plan de carreteras, mostrándose decidido a que desaparezcan los procedimientos actuales que considera retardatarios de dichas obras. Atenderá a la prosperidad de los puertos y especialmente dotará de todo género de ventajas a aquellas que producen a la nación mayor rendimiento. Habló de la preparación necesaria para cuando termine el actual conflicto guerrero. Considera que en la lucha por la conquista de las primeras materias puede acudir España, en mucho mejores condiciones que país alguno. Habló de su actuación política y dijo que no ha abandonado ninguna de sus ideas y que cada día está más decidido a mantener sus doctrinas autonomistas. El ministro de Fomento fué muy aplaudido.

### El próximo Consejo

**Será el jueves**  
Han regresado de San Sebastián los subsecretarios de la Presidencia y Gobernación. Dijeron a los periodistas que el próximo Consejo de ministros se celebrará el jueves en Madrid. Asistirán a él todos los ministros.

## CAMBO

**Su regreso**  
El director general de Comercio ha dicho que el ministro de Fomento regresará a Madrid el miércoles. Ha tenido que renunciar a algunos viajes proyectados para poder asistir al Consejo que se celebrará el jueves.

### El nuevo Gobierno

**Comentarios**  
En los círculos políticos sigue siendo tema de todas las conversaciones las declaraciones hechas por Dato y García Prieto y los artículos publicados por algunos periódicos, y especialmente por «La Epoca» acerca de la disolución del Gobierno actual en cuanto quede aprobada en el Parlamento la labor económica. Desde luego se dá por seguro la constitución de un nuevo Gobierno. Los comentaristas de despachan a su gusto haciendo combinaciones y barajando nombres para todos los gustos.

### ALBA

**Mejorado**  
El ministro de Instrucción pública encuentra mejoradísimo. Desde luego asistirá al Consejo que se celebre el jueves. Se sabe que Alba ha pedido el «breve» de obras públicas para trasladarse el miércoles a la Corte.

### Una huelga

**Sevilla**  
Están parados más de 200 obreros de la Central Eléctrica. Amenazan con secundar el paro los obreros de las otras centrales. También anunciaron el paro los tranviarios. Se trabaja para resolver el conflicto.

### Buques hundidos

**Una trainera**  
Al Suroeste del puerto de Leixeez (Portugal) un submarino alemán hundió a cañonazos una trainera. Han desaparecido 16 hombres que la tripulaban.  
**Un buque alemán**  
De Washington se reciben noticias de que ha sido torpedeado el antiguo buque alemán «Kroprinzessin Cecilia». El buque pudo llegar a puerto.

### Aerostación militar

**Un concurso**  
La «Gaceta» de hoy publica una disposición abriendo un concurso para la elección del tipo reglamentario de aeroplanos militares para reconocimiento, caza y bombardeo.

### Crédito denegado

**El Consejo de Estado**  
Se ha reunido el Consejo de Estado. Fueron aprobados varios créditos solicitados por distintos ministerios. El crédito de diez millones pedido para primas al aumento de cultivo de tierras destinadas a trigo fué denegado por el Consejo.

### Los reyes en Oviedo

**Gran recibimiento**  
A las once de la mañana llegaron a Oviedo los reyes. Les acompañaban Cambó y los altos palatinos. Al entrar en la población ocuparon los reyes una carroza tirada por mulas. Desfiló la comitiva por las calles principales que estaban engalanadas.

Los reyes fueron ovacionados continuamente.

Cerca de la Diputación había una tribuna ocupada por señoras que arrojaron flores a la carroza de los reyes.

### Recepción

En el salón de actos de la Diputación se celebró la recepción. El presidente leyó un mensaje de salutación. Canelita hizo un bosquejo de Asturias como baluarte de la Monarquía.

Suárez Inclán pidió apoyo para el desenvolvimiento de la región.

### Discurso del ministro

Cambó pronunció un discurso diciendo que para la reconquista de los pueblos no basta poseer territorios; es preciso aprovechar sus fuerzas naturales.

Dijo que el Gobierno se preocupa de la reconquista económica.

Alentó a los asturianos para trabajar por el engrandecimiento de la Patria.

Les prometió la ayuda del rey y del Gobierno.

Cambó fué muy aplaudido.

### Inauguración

El rey inauguró después la Exposición de Bellas Artes.

Se repirieron las aclamaciones. Después se celebró el banquete oficial en la Diputación.

### Marcha de los reyes

Por la tarde estuvieron los reyes en la corrida de toros donde fueron aclamados por el público. A la salida marcharon en automóvil a Las Fraguas.

### Las Palmas

**Buques detenidos**  
De Buenos Aires se reciben noticias de haber sido detenidos varios vapores españoles que van cargados de cereales. No se tienen más detalles.

### El carbón

A consecuencia de la huelga marítima aumenta la falta de carbón. Se teme un grave conflicto.

### Estafadores detenidos

**Barcelona**  
Han ingresado en la cárcel cuatro hombres y diez mujeres complicados en la sociedad de timos sobre negocios de juego. También fué detenido uno de los principales directores. Este se encontraba enfermo en cama, dejándole en su domicilio. Al enterarse el público se estacionó frente a la casa dando muestras de indignación. Siguen presentándose perjudicados. Lo estafado pasa de dos millones de pesetas.

### Montevideo

**Disturbios**  
Recibense noticias de haber ocurrido en Montevideo graves disturbios. Hubo colisiones entre la policía y los amotinados. No se tienen detalles exactos. Si se sabe que hay muchos muertos y heridos.

### TOROS

**Oviedo**  
Se celebró la corrida de esta tarde con asistencia de los reyes. Los toros de Vicente Martínez fueron terciados y cumplieron. Gallo estuvo muy amal, originándose continuadas broncas. Se cayó ante la cara de un toro clavándose el pincho de una banderilla. La herida es leve. Caona estuvo valiente y cortó una oreja. Limeño regular.

### Calatayud

Los toros de Villagodio fueron terciados.

Martín Vázquez estuvo muy valiente.

Posada cumplió. Al Nacional le echaron un toro al corral.

### Albacete

Los benjumeas fueron mansos. Joselitó estuvo superior cortando dos orejas.

Fortuna, valiente. Camará, lucido.

### La guerra europea

**Resumen de Operaciones**  
(De la tarde) (POR TELÉGRAFO)

**Parte francés**  
La resistencia alemana va en aumento. Al Norte de Armentieres rechazaron los alemanes varios ataques de las huestes inglesas.

Al Sur de la carretera de Peronne a Cambrai perdieron los defensores algún terreno en lucha con numerosas fuerzas rivales.

A ambos lados del Somme el contacto entre los beligerantes está establecido en la línea Vernaud-Saint Simón y canal de Crozant, y al Norte del Aisne.

En este último sector se acentuó extraordinariamente la lucha de artillería.

Al Sur del Ailette se aproximan los atacantes a la línea germanica situada al Este de Vauxaillón.

Entre el Aisne el Vesle aumentó la intensidad de la batalla.

### La ofensiva aliada

**Parte francés**  
El parte oficial de París dice: Al Norte del Somme ensanchamos el avance, ocupando Motte y pasando el canal de Grozart.

En el Oise y Aisne hubo mucho fuego de artillería.

En Laxeux rechazamos varios ataques rudos.

Apresamos 8 soldados de cinco regimientos distintos.

Una parte posterior de París dice que los cañones que bombardeaban Arras, Bailleul y Loche fueron devastados.

Lens ha sido evacuado por los alemanes.

### Parte alemán

Dice el parte oficial de Berlín: Al Noroeste de Blagster y en el canal de La Basée hubo combates.

En Armentieres rechazamos los ataques del enemigo.

Grandes contingentes atacan al Sur de la carretera de Peronne a Cambrai; los ataques se malograron con grandes bajas.

En Grozart y San Simón rechazamos el avance.

En el Aisne y el Ailette hubo ataques que fueron rechazados.

En todo el frente ha sufrido grandes pérdidas el enemigo.

Durante el mes de Agosto hemos derribado 251 aviones y 86 globos.

### Parte inglés

El parte oficial de Londres se limita a decir que fueron rechazadas varias incursiones en Arleux.

### Otras noticias

**En Roma**  
El parte oficial italiano dice que en Chiese fué dispersado un puesto enemigo capturando armas. Otros golpes de mano del enemigo fueron rechazados.

### Washington

Se ha celebrado la inauguración de la estatua de Lafayette. Asistió Wilson que dió lectura a un mensaje patriótico.

### Suceso sangriento

**Un joven hiere a su madre y a un hermano**  
En el sitio denominado La Morga, de la carretera de Cartagena, ocurrió ayer un sangriento suceso. Pedro Martínez Moreno lleva unas tierras en arrendamiento a su madre Rosario Moreno, y le debía de ello una cantidad que parece ser no pagaba de doce pesetas. Por si debía o no de pagarlas ri-

ñeron ayer el Pedro y su hermano Luis, amenazándole este con una pistola en presencia de la madre.

Los hermanos vinieron a las manos, y en la lucha sonó un disparo de la pistola que tenía Luis, cayendo fatalmente herida la madre.

Pedro fué a auxiliarla, sonando un nuevo disparo resultando herido este.

Los heridos fueron conducidos al Hospital. Rosario padece una herida grave en la región hipogástrica; Pedro tiene una herida en la región frontal, que no es grave.

La guardia civil de Alcantarilla detuvo a Luis.

El juzgado de guardia se personó en el Hospital, tomando declaración a los heridos.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 9 de Septiembre de 1918.

Presión barométrica en milímetros . . . . .	762.9	760.8
Temperatura . . . . .	23.5	32.0
Viento . . . . .	S.	S.
Dirección . . . . .	Flojo.	Flojo.
Fuerza . . . . .	Djjo.	Djjo.
Temperatura a la sombra . . . . .	33.0	38.9
d. id. mínima del día . . . . .	16.1	10.5
d. id. en el reflejo . . . . .	10.5	10.5
Evaporación en milímetros . . . . .	0.0	0.0
Lluvia, en id. de ayer . . . . .	0.0	0.0

### BOLETIN RELIGIOSO.

Septiembre 1918 MARTES X

San Nicolás de Tolentino cfr. y Santa Pulqueria emp.

**CULTOS**  
En San Nicolás.—Solemne Septenario a María Santísima de los Dolores. Se hace todas las mañanas, después de la misa de ocho.

En San Bartolomé Santa María.—Solemne Septenario a María Santísima de las Angustias. Por la mañana a las diez y por la tarde a las cinco.

**VELA Y ALUMBRADO**  
Día 10.—En Capuchinas por don Martín Alonso y doña María Martínez.

**Teléfono de EL TIEMPO**  
Núm. 25.

### Noticias

**Ascenso**  
Ha sido ascendido a teniente coronel de Intendencia nuestro distinguido amigo don Leopoldo Esteller. Reciba nuestra enhorabuena.

**Cálculos y Arenillas**  
Desaparecen radicalmente con el uso del calciflúgido vegetal del doctor Benitez. De venta en todas las farmacias.

**Un ruego**  
El señor Lopez Chacón se nos queja que hay un señor que se entretiene en cortar los asientos de las sillas de los paseos, y nos ruega lo hagamos público por si puede llegar a conocimiento del autor de ese «sport» y se decidiera a dejar de practicarlos. Queda complacido el amigo Chacón.

**PERDIDA.**—En la iglesia de San Bartolomé se extravió el pasado domingo un portamonedas de señora conteniendo la cantidad de cien pesetas. A quien lo presente en esta redacción se le indicará el domicilio de la persona que lo ha perdido, donde se le agradecerá y gratificará por el hallazgo.

**Viajeros**  
Se encuentra en esta, donde pasará una temporada con su familia, el joven y bizarro oficial de Infantería don Antonio Peñafiel Fernández Reyes.

**LABORATORIO GULLAMON**  
Análisis clínicos.—San Agustín, 8. Teléfono, 167.—MURCIA.

### Mejorado

Se encuentra mejorado de la enfermedad que venia padeciendo el joven Manuel Pérez Xumbó, hijo de nuestro querido amigo don Manuel Pérez, oficial de esta Diputación provincial.

De todas veras celebramos la mejoría y deseamos un pronto y total restablecimiento al enfermo.

Número atrasado de este periódico 20 céntimos.

### La Protectora

Número premiado en el día de ayer, 51.

### Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.

**JUZGADO DE SAN JUAN**  
Nacimientos, 4.  
Defunciones, 3.  
Matrimonios, 0.

**JUZGADO DE LA CATEDRAL**  
Nacimientos, 3.  
Defunciones, 3.  
Matrimonios, 1.

### Notas para máquinas de afeitar

La mejor marca «Gillette» cuatro pías, paquete de una docena BAZAR MURCIANO

### ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR DON FEDERICO DIEZ PUCHE

Contables, Cálculo Mercantil y Jurado por Partida Doble. Serias, 10.

### DESDE VEZA

En la parroquia principal y en las primeras horas esta madrugada de ayer, se unieron a los lazos indisolubles del matrimonio la elegante, bella y gentil señorita Clarita Marin Lorezo, hija del exdiputado provincial don Antonio, y el joven y culto abogado y notario de Totana don Manuel Martínez Ortiz.

Bendijo la sacra ceremonia, el ilustrado cura párroco de Santa Catalina de esa ciudad, don José Lucas Conesa, venido expresamente para este acto, siendo apadrinados por el papá de la novia y por la hermana del desposado, la bella señorita Pepita Martínez Ortiz.

Firmaron el acta, en calidad de testigos, don Gregorio Ruiz, General de Brigada; don José Martínez Marin, Magistrado de la Territorial de Madrid; don Pascual Espinosa, Notario de Totana; don Manuel Agudo, abogado y jefe del partido liberal local y los propietarios don Manuel Moxó Cuadrado y don Pascual Lopez.

Como delegado de la autoridad judicial asistió el abogado don Ricardo Oliver.

La simpática y angelical Clarita iba vestida elegantemente con un lujoso traje de raso blanco gentilmente ataviada con vistosos alhujes y con el simbólico velo, estando encantadora; la novia iba con el manto iba recogida por las monisimas niñas Enriqueta Moxó, Isabelita Lopez y Esperanza Agudo. El novio iba de rigurosa etiqueta, luciendo la preciosa placa del honoroso cuerpo a que pertenece.

Dadas las merecidas y justas simpatías con que cuentan en esta localidad las familias de los contrayentes, el simpático acto revistió todos los honores de las grandes fiestas, pues las calles por donde tenia que pasar la comitiva, estaban materialmente ocupadas de público, deseoso de presenciar tan nutrido y elegante desfile.

La iglesia presentaba un fantástico y deslumbrante golpe de vista; habia una exuberante iluminación eléctrica y el público se arremolinaba en bancos y gradas ansioso por contemplar a la ideal pareja. La famosa epístola de San Pablo fué escuchada con edificante silencio, así como la sencilla y elocuente plática nupcial con que el señor Conesa puso digno remate al Sacramento.

Después de los benditos se

...laron a la elegante mansión... señor Marin Oliver y en el ático... jardín de la casa, convertido en... tuoso comedor, se sirvió un es... «lunch», que hizo honor al... borial desprendimiento del due... ño de la casa.

El elemento joven asaltó los salo... es del piso principal rindiéndole... culto a Terpsicore hasta casi cuando... el alba se disponía a salir por Oriente... ¡Qué horas tan deliciosas se pa... saron en aquella deliciosa «soirée»!

Quando acabó la fiesta, la pareja... contrayente salió en el auto de su... propiedad para la risueña finca de... don Antonio, Balneario de Fuente la... Negra (Yecla) y fué despedida con... atronadores aplausos y vítores cari... ñosos; desde el mencionado sitio... continuarán su viaje de novios a Ma... drid, Valencia y otras capitales.

Desde estas autorizadas columnas... de EL TIEMPO, enviamos nuestra... mas cordial felicitación a los nuevos... esposos, haciendo votos fervientes... porque el Altísimo les conceda una... inacabable luna de miel plena de di... chas y venturas.

Y como contra de estas líneas... dió que las bellas y encantadoras... señoritas de Guzmán Ros (Conchita... y Amor) Mariquilla Ruiz, Eugenia... Ruiz Jaén, Lola y Emilita Martínez y... Cánovas del Castillo, Dolores y Ma... ruja Camacho Blaya, Marita y Matil... de Anaya, Patrocinio Rodríguez... Asunción Marin Lorenzo, Fuen... ta y María Luisa Segura y B. rica... Oliver, que asistieron al pañolisíma... mente ataviadas con los sendos ra... mantilla, prendedores, formaban un... mos de fragancia, que hacia resal... angelical con la hermosura y gen... tar, mas de son dueñas.

...taleza asistieron a la fiesta las... as de don Guzmán Rios, don... ardo Oliver, don Francisco Agu... do, don Juan Asen, don Amador... Lorenzo, don Pascual López, don Jo... sé Izquierdo, don Gregorio Ruiz, don... Teodoro Martínez, doña Clara Lo... renzo, doña Aurora Castillo, viuda... de Peña, doña Josefa Ruiz, viuda de... Oliver

El sexo fuerte estuvo representado... por los señores Marin Oliver, Perez... Gomez, Moxó Quadrado, Marin Lo... renzo, Moxó Ruano, Aguado, Massa... Sevilla, Lonz y Lopez, Asín, Agu... do, Hernandez Lorenzo, Espinosa... Martínez y Cánovas del Castillo, Pi... ñera, Ros, Segura, Gomez Perez, Ana... ya, Jimenez Castellanos, Martinez... Zamorano, Camacho, Gonzalez Diaz... Chápuli, Garcia Gonzalez, Ruiz Sa... nchez, Témplado, Ruiz Sanchez, Se... gura y otros que lamentamos en es... tos momentos no recordar.

En fin, una fiesta agradabilísima... una boda de rumbo y de la cual se... guardarán gratos é imperecederos... recuerdos.

CORRESPONSAL.

Páginas de la campaña

Tiro contra aeronaves

Desde que aparecieron en el es... cenario de la lucha estos nuevos ele... mentos de guerra que constituyen el... ejército aéreo, se inició naturalmen... te un estudio, primeramente rápido... por efecto de las imperiosas necesi... dades de momento y después con... ciencia y razonado con la finalidad... de determinar las medidas necesari... as para oponerse a la acción ofen... siva de estas máquinas de guerra.

Todos los cuerpos y armas sufren... la acción de las aeronaves y todos... por tanto, tienen que disponer de... elementos de oposición, en los que... figuran principalmente el fuego de... los fusiles y el de las ametralladoras.

Muchos técnicos fueron partidari... os de que a las aeronaves sólo... deben combatirselas con aeronaves... y con artillería, pretendiendo que... el fuego de fusil y el de la ametralla... ra carece de la eficacia moral y

Mas en los diversos y combate... exploración, hoy actúan éstas a ve... de las aeronaves con frecuencia en... los montes, sobre el mismo... una batalla de pelea, no solo a presencia... cia infantería, sino precisa y direc... tamente contra ella y como en la... guerra de movimiento no siempre le... será posible a la infantería hacerse... defender por otras aeronaves o por... la artillería antiaérea, tendrán en mu... chos casos que defenderse por sí... misma, y como por otra parte los... aeroplanos para el ejercicio de su... trágico cometido tendrán forzosa... mente que ponerse las más de las... veces al alcance de los fusiles y de... las ametralladoras, el fuego de estas... armas alcanzará eficacia con la con... dición de que esté bien dirigido y... excelentemente ejecutado.

Así lo confirma la experiencia de... esta campaña.

En las últimas grandes batallas en... el frente Occidental se ha acentuado... la actuación de las aeronaves con... tra las tropas de la infantería consi... guiéndose en muchos casos derribar... aviones por la eficacia del fuego.

Podrían citarse muchos ejemplos... que obras técnicas han recogido de... aeroplanos de uno y otro bando de... rribados porque el fuego de fusilería... y ametralladoras convenientemente... dirigido y ejecutado ha causado a... todos los tripulantes de las ae... reonaves, y sobre todo a los pilotos... heridas que han impedido que sí... gan maniobrando con la guerrera... máquina aérea.

Seguiriendo atentamente el curso... de esta guerra se han de deducir in... terpretaciones respecto a este parti... cular, que impondrán métodos de... doctrina, siguiéndole ya en parte evi...

dente por los beligerantes en las fa... ses actuales de la pelea, como con... secuencia de haber aprendido mu... cho por el ejemplo sangriento de las... fases anteriores.

COMANDANTE CUNAXA

DE MAZARRON

Exploradores de España. Tropa de Mazarrón

Ayer quedó definitivamente cons... tituido en esta tropa los «Patria... pos de Foot Ball, llamados «Patria... M. E.» y «Labor E.», constituí... dos por los exploradores don Juan... Abellán Roble, don José Navarro... Abellán Rodríguez, don José Navar... ro, don José Cervantes, don Francis... mo Abellán, don José García Martí... nez, don Pedro Rojas Piazas, don... Francisco Gallardo Campillo, don... Ginés Acosta Cano, don Francisco... González Alarcon, don Diego Sán... chez Rodríguez, el primero y el se... gundo don Juan J. Fernández, don... Asensio Vázquez Muñiz, don Luis... Vera Atienza, don Antonio Figuer... e, don Manuel Rubio Funes, don Ginés... Carvajal Navarro, don Francisco... Rojas Piazas, don Francisco Rubio... Funes, don Romualdo Cánovas Fer... nández, don Juan Alejo Soriano... don José García Muñoz el segundo... y como jugadores adjuntos don An... tonio Hernández López, don Franci... sco Guarinos Ayala, don Zoilo... Zánchez Macian.

Las clases están a cargo del sub... instructor don Rodolfo Fernández... quien educa los chicos con el cari... ño y prácticas de enseñanzas tan... singulares en él, y ha sido nombra... do Jefe de equipo a iniciativas de... todos los exploradores dándole así... una demostración palpable del cari... ño que sienten hacia tan entusiasta... explorador.

Esperamos salgan de estos mu... chachos grandes jugadores de foot... ball quienes dentro de poco podrán... competir con equipos afamados, ala... bamos el tacto del señor Jefe de Tro... pa al elegir los exploradores asigna... dos para la formación de estos equi... pos, yo que vivo en dulce armonía... con ellos, tengo la plena convicción... que en Mazarrón habrá un buen... equipo de foot-ball debido a estos... exploradores

¡Siempre Adelante! buenos explora... dores.

CORRESPONSAL

El error de los partidos de la izquierda

Con este título el ex capitán de... Artillería y socialista don Oscar Pe... rez Solís sigue discutiendo acerca... de la política de los partidos de la... izquierda y entre otros juicios pu...

blica los que a continuación inser... tamos y que merecen ser analizados... por toda persona sensata especial... mente por los obreros.

«¿Qué cuestiones de economía na... cional han puesto sobre el tapete?... Aún no sabemos categóricamente... estando abiertas una revisión aran... celaria si son libre cambistas ó pro... tectores. De estas cosas no le ha... brán al pueblo. Va a someterse al... Parlamento el Presupuesto del Esta... do para 1919. Lo natural era que... aun desconociéndose la estructura... de esa obra económica, clave de la... vida española, procuraran las izquier... das ofrecer al país «su Presupues... to», con sus orientaciones en mate... ria tributaria, con algo más que ese... sobado loar el difunto proyecto de... gravámen sobre los beneficios ex... traordinarios: alfa y omega, por lo... visto, de la ciencia financiera allega... da por las izquierdas españolas... Nada. Y en la cuestión de las subsis... tencias—que lo es, digase lo que se... quiera, de producción y de altos sa... larios, no de empirismos arbitrarios... ni de fáciles acometidas al acapara... dor; comodín para escapar a más ar... duros meditaciones sobre el problema... —deberían las izquierdas exhumar... su plan. No lo hay. Y en fin, puesto... que los partidos se organizan en Es... paña para derribar Gobiernos, y no... para gobernar—desde el Poder o... desde la oposición—, las izquier... das parlamentarias debían haber... bombardeado el banco azul con... proyectos de ley, que así gana... rían la confianza del país, y no con... tropos encendidos que convierten a... nuestro régimen parlamentario en... una perenne función de fuegos arti... ficiales.

Sin comentarios.

Precios del Mercado

LANJA

Precios del día 9:  
Patatas, 10'50.—Pimientos gordos, 12'00.—Melones, 8'—Pepinos, 0'00 —Manzanas 00'0.—Ajos, 00'00.—Guisantes, 00'00.—Tomates, 7'00.—Peras 00'0.—Bajocas, 20'0.—Ciruelas, 0'00.—Cebolla 3'75.—Sandías 4'00.—Judías, 00'0.—Berengenas, 0'30 Peros, 00'0.—Pimientos, 6'00.—Melocotones, 8'00.—Limonos 00'00

PESCADERIA

Precios del día 8:  
Lenguado, 1'60.—Mero 0'00.—Anguilas, 0'00.—Sardina, 1'20.—Boga 0'00.—Mujol, 1'40.—Dorada, 0'00.—Bonito, 0'00.—Lecha, 0'00.—Pajel 0'00.—Salmonete, 1'60.—Magres, 1'60.—Atún, 0'00.

GARGANTA NARIZ Y OIDO... ANGEL ROBERTO ELORRIAGA ESPECIALISTA... CONSULTA: EN SU CLINICA GRATUITA: EN LA PLAZA DE TOROS ALFAROS Y PLATERIA 57 MURCIA

AMIGO DÉBIL SUFRIMIENTO Y DINERO TOMANDO PRONTO Elíxir CALLOL que dá fuerza, vigor y juventud y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles... FÓRMULA APROBADA Y RECOMENDADA POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA... De GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO... PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Bazar Murciano RICARDO BLAZQUEZ Calle de la Plateria, núms. 66 y 68. En Cartagena, calle Mayor, núm. 33



R. Villar y Compañía. Plaza de Toros de Murcia. Novillada de Feria Septiembre 1918

¡¡Acontecimiento taurino!! El día 15 de Septiembre de 1918, si el tiempo no lo impide y con superior permiso, serán picados, banderilleados y muertos a estoque OCHO BRAVOS Y ESCOGIDOS TOROS de la renombrada ganadería de D. Rafael Surga, de Cabezas de S. Juan (Sevilla), con divisa celeste y grana, por los valientes espadas Emilio Méndez, Antonio Llamas, Domingo González Dominguín y Juan González Almansaño II con sus correspondientes cuadrillas. PRECIOS.—Entrada general, 2'50 pesetas; media para Señoras, niños, y militares sin graduación, 1'50 pesetas. La corrida empezará a las cuatro y media.

Laboratorio de Higiene Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII Director: DON JULIO GARCIA GAITURNO, médico bacteriólogo... Toda clase de análisis químicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos y bebidas.—Aplicación de todas las vacunas y vacunas al hombre y animales domésticos. Tratamiento antirrábico por el método de Hognos. Baiornuevo.—Letra A. Frente al Horno de la Fuensanta.

Motores y gasógenos para consumir... serrín, cáscara de arroz y alfeñá, mendra, orujo, sarmientos, & c. Instalaciones completas de elevación de agua para riegos... Maquinaria de ocasión para toda clase de industrias. Presupuestos e informes: E. Barberá Calle Pascual, 13.

—¡Mal marido, mal padre no te faltaba más que ser asesino.  
—¿Cómo? ¿cómo es eso?—balbuceó Thibaut.  
—¡Digo que eres un mal marido y un padre desnaturalizado; digo que eres un miserable ¿lo oyes Thibaut? un miserable!  
—¡Tú eres la miserable, tú!... ¡Si yo soy un mal padre, un mal marido, es tuya la culpa... porque te portas mal, porque tienes amigos!  
La joven se irguió soberbia de cólera y de indignación.  
—¡Thibaut, gritó con voz vibrante, insultas a la madre de tus hijos, eres un cobarde, un cobarde!  
Luego, volviéndose hacia Pedro que continuaba allí, sin duda para proteger a la madre y a los niños del furor del marido, le dijo:  
Ya lo ha oído usted, señor Pedro, lo que es te hombre piensa de mí y cómo me trata. ¡Qué vergüenza, qué vergüenza!  
—Thibaut no es malo —dijo el joye—, pero en este momento está ofuscado, está loco.  
—Aun está ahí, el lindo Pedro, no se va—dijo Thibaut sarcásticamente;—como es tu amigo se espera para defender a su amigo.  
—¡Desgraciado—exclamó su mujer, no tienes bastante conmigo, e insultas a los demás... ¿Pero es que no hay nada bueno en ti, que te has convertido en un monstruo?... ¡Maldito sea el día en que entraste por vez primera en casa de mi pobre

XV La esposa del obrero

Los dos niños, acurrucados en un rincón gritaban desgarradoramente. El tercero despertó sobresaltado y se sentó sobre la cama, mirando con los ojos de asombro lo que ocurría en la habitación.  
La joven avanzó dos pasos y con el brazo tendido y la mirada encendida, fija en su marido, le dijo con voz estremecida:

madre! Eramos pobres, ganábamos nuestro pan con muchas fatigas, pero al menos éramos felices; aun no sabía yo lo que era padecer. Mi madre creyó que tú eras bueno y honrado, y como le jurabas que me querías y que me harías dichosa, me dijo por mi desgracia: «Cásate con él». ¡Ah, si viviera todavía, si presenciase lo que ahora pasa, pobre madre! ¿qué diría?... Como yo, se arrepentiría amargamente de su credulidad.  
Los sollozos la ahogaban. Al cabo de un instante prosiguió:  
—¡Y, mi madre no podía suponerlo, ni adivinar el porvenir! Todos los hombres no son malos y ella creía que tú eras bueno... ¡Nos engañaste, Thibaut, nos engañaste! Pero entonces no eras lo que ahora, un jugador, un crapuloso, un borracho... ¡Desde hace dos años nada más, desde hace dos años, muero yo de penal... ¿cómo te ha cambiado de ese modo? ¿Qué genio malo inculcaba en tu destino, en el mío y en el de nuestros hijos? ¡Ah, ese Robín, ese miserable Robín!  
—Robín es amigo mío.  
—¡Ese hombre tu amigo!...—exclamó la joven con ironía.  
—Si, Robín es amigo mío, y no quiero que se hable mal de él.  
—¡Oh, ciego, insensato... no ve nada, no comprende... ¡No, no ve que ese hombre es un demonio que ha jurado perderlo!  
Thibaut se encogió en hombros.

—No prosiguió su mujer con energía,—no comprende que Robín, que ese infame te conduce, lo impulsa hacia el mal. Thibaut, Robín no estará satisfecho hasta el día en que te haga entrar en la cárcel, y que tu mujer y tus hijos mueran de hambre... Ahora mismo, cuando estás entrando, borracho de aguardiente y de absenta, hasta el punto de que si no te hubieras tambaleado habrías hundido el puñal en el pecho del señor Pedro, mi único amigo, el sosten de tus hijos... ¿Y luego, dónde habrías ido? ¡Dónde habrías ido? ¡A presidio, desgraciado, a presidio!  
Se detuvo para secarse las lágrimas que bañaban su rostro.  
Thibaut que empezaba a ponerse claro, bajó la cabeza.  
Los niños continuaban en el rincón de la alcoba, pero ya no gritaban de espanto, sino que ahora lloraban al ver llorar a su madre.  
Después de un momento de silencio la joven siguió diciendo:  
—Robín es el que te pierde, él es el que te lleva a la taberna, el que te aparta de tu obligación, y que esta noche ha pisado en tus manos el puñal con que querías herir al señor Pedro. No me digas que no, porque lo sé seguro: Robín detesta al señor Pedro, porque el señor Pedro es honrado y él un miserable. Lo detesta, porque el señor Pedro es bueno para mí y para mis hijos y Robín me odia; si, me aborrece y cuando te lloré su

tillo insignificante. Cosas de la edad, que dijo el otro.  
Por la noche se notó en la Glorietta el cansancio del día anterior; estuvo bien de gente, pero sin apreturas. En el Cine y en los cafés fue donde hubo mayor concurrencia.  
Hoy seguramente volverá la animación y ya no decaerá hasta el domingo en que sonará el trueno gordo de la Feria.

## SUCESOS

### Escándalo en la Feria

Josefa Alcaraz y la dueña de una caseta de la Feria Carlota García Arnaldos, por si la primera se había guardado un muñeco o la segunda se había quedado con una peseta de la primera, promovieron un regular escándalo que, como es natural, sirvió de distracción a los paseantes.  
Ambas fueron detenidas y puestas después en libertad.

### Un herido

Ayer fué curado en el Hospital Antonio García, de 60 años, de una herida contusa en el occipital, leve. Declaró que se la había causado un sujeto llamado Juan Conesa Verdú, en riña.

### Escándalo

En la estación del ferrocarril promovió ayer un escándalo Gaspar Martínez Agudo.  
Al ser cacheado se le ocupó una pistola automática.

### Tienda Asilo

Durante la pasada se han despachado en este benéfico establecimiento 1708 raciones de comida, y 1660 de pan de las cuales 1400 de las primeras y 1400 de las segundas han sido donadas por la «Protectora de los Pobres» para la extinción de la mendicidad.

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.  
Ha salido de semana don Emilio Díez de Revenga.  
Han entrado don Enrique Ayuso y don Antonio Brunet.

### Proyectos de Cambó

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**Discurso en Gijón**  
En Gijón ha sido obsequiado con un banquete el ministro de Fomento. Asistieron las autoridades y las personalidades más salientes de la ciudad.  
El acto se celebró en el Club de Regatas.  
Al terminar la comida Cambó pronunció un discurso.  
Habló de los proyectos que ha de desarrollar desde el ministerio y especialmente del plan de carreteras, mostrándose decidido a que desaparezan los procedimientos actuales que considera retardatarios de dichas obras.  
Atenderá a la prosperidad de los puertos y especialmente dotará de todo género de ventajas a aquellas que producen a la nación mayor rendimiento.  
Habló de la preparación necesaria para cuando termine el actual conflicto guerrero.  
Considera que en la lucha por la conquista de las primeras materias puede acudir España, en mucho mejores condiciones que país alguno.  
Habló de su actuación política y dijo que no ha abandonado ninguna de sus ideas y que cada día está más decidido a mantener sus doctrinas autonomistas.  
El ministro de Fomento fué muy aplaudido.

### El próximo Consejo

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Será el jueves**  
Han regresado de San Sebastián los subsecretarios de la Presidencia y Gobernación.  
Dijeron a los periodistas que el próximo Consejo de ministros se celebrará el jueves en Madrid.  
Asistirán a él todos los ministros.

## CAMBÓ

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**Su regreso**  
El director general de Comercio ha dicho que el ministro de Fomento regresará a Madrid el miércoles.  
Ha tenido que renunciar a algunos viajes proyectados para poder asistir al Consejo que se celebrará el jueves.

### El nuevo Gobierno

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Comentarios**  
En los círculos políticos sigue siendo tema de todas las conversaciones las declaraciones hechas por Dato y García Prieto y los artículos publicados por algunos periódicos, y especialmente por «La Epoca» acerca de la disolución del Gobierno actual en cuanto quede aprobada en el Parlamento la labor económica.  
Desde luego se dá por seguro la constitución de un nuevo Gobierno.  
Los comentaristas de despachan a su gusto haciendo combinaciones y barajando nombres para todos los gustos.

## ALBA

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Mejorado**  
El ministro de Instrucción pública encuentra mejoradísimo.  
Desde luego asistirá al Consejo que se celebre el jueves.  
Se sabe que Alba ha pedido el «breve» de obras públicas para trasladarse el miércoles a la Corte.

### Una huelga

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Sevilla**  
Están parados más de 200 obreros de la Central Eléctrica.  
Amenazan con secundar el paro los obreros de las otras centrales.  
También anunciaron el paro los tranviarios.  
Se trabaja para resolver el conflicto.

### Buques hundidos

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Una trainera**  
Al Suroeste del puerto de Leixeez (Portugal) un submarino alemán hundió a cañonazos una trainera.  
Han desaparecido 16 hombres que la tripulaban.  
**Un buque alemán**  
De Washington se reciben noticias de que ha sido torpedeado el antiguo buque alemán «Kroprinzessin Cecilia».  
El buque pudo llegar a puerto.

### Aerostación militar

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Un concurso**  
La «Gaceta» de hoy publica una disposición abriendo un concurso para la elección del tipo reglamentario de aeroplanos militares para reconocimiento, caza y bombardeo.

### Crédito denegado

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**El Consejo de Estado**  
Se ha reunido el Consejo de Estado.  
Fueron aprobados varios créditos solicitados por distintos ministerios.  
El crédito de diez millones pedido para primas al aumento de cultivo de tierras destinadas a trigo fué denegado por el Consejo.

### Los reyes en Oviedo

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**Gran recibimiento**  
A las once de la mañana llegaron a Oviedo los reyes.  
Les acompañaban Cambó y los altos palatinos.  
Al entrar en la población, ocuparon los reyes una carroza tirada por mulas.  
Desfiló la comitiva por las calles principales que estaban engalanadas.

Los reyes fueron ovacionados continuamente.  
Cerca de la Diputación había una tribuna ocupada por señoras que arrojaron flores a la carroza de los reyes.

### Recepción

En el salón de actos de la Diputación se celebró la recepción.  
El presidente leyó un mensaje de salutación.  
Canela hizo un bosquejo de Asturias como baluarte de la Monarquía.  
Suárez Inclán pidió apoyo para el desenvolvimiento de la región.

### Discurso del ministro

Cambó pronunció un discurso diciendo que para la reconquista de los pueblos no basta poseer territorios; es preciso aprovechar sus fuerzas naturales.  
Dijo que el Gobierno se preocupa de la reconquista económica.  
Alentó a los asturianos para trabajar por el engrandecimiento de la Patria.  
Les prometió la ayuda del rey y del Gobierno.  
Cambó fué muy aplaudido.

### Inauguración

El rey inauguró después la Exposición de Bellas Artes.  
Se repirieron las aclamaciones.  
Después se celebró el banquete oficial en la Diputación.

### Marcha de los reyes

Por la tarde estuvieron los reyes en la corrida de toros donde fueron aclamados por el público.  
A la salida marcharon en automóvil a Las Fraguas.

## Las Palmas

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Buques detenidos**  
De Buenos Aires se reciben noticias de haber sido detenidos varios vapores españoles que venían cargados de cereales.  
No se tienen más detalles.  
**El carbón**  
A consecuencia de la huelga marítima aumenta la falta de carbón.  
Se teme un grave conflicto.

### Estafadores detenidos

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Barcelona**  
Han ingresado en la cárcel cuatro hombres y diez mujeres complicados en la sociedad de timos sobre negocios de juego.  
También fué detenido uno de los principales directores.  
Este se encontraba enfermo en cama, dejándole en su domicilio.  
Al enterarse el público se estacionó frente a la casa dando muestras de indignación.  
Siguen presentándose perjudicados.  
Lo estafado pasa de dos millones de pesetas.

## Montevideo

(De la noche) (Por telégrafo)  
**Disturbios**  
Recibense noticias de haber ocurrido en Montevideo graves disturbios.  
Hubo colisiones entre la policía y los amotinados.  
No se tienen detalles exactos.  
Si se sabe que hay muchos muertos y heridos.

## TOROS

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**Oviedo**  
Se celebró la corrida de esta tarde con asistencia de los reyes.  
Los toros de Vicente Martínez fueron terciados y cumplieron.  
Gallo estuvo muy amal, originándose continuadas broncas.  
Se cayó ante la cara de un toro clavándose el pincho de una banderilla. La herida es leve.  
Caona estuvo valiente y cortó una oreja.  
Limeño regular.  
Calatayud  
Los toros de Villagodio fueron terciados.

Martín Vazquez estuvo muy valiente.  
Posada cumplió.  
Al Nacional le echaron un toro al corral.

### Albacete

Los benjumeas fueron mansos.  
Joselito estuvo superior cortando dos orejas.  
Fortuna, valiente.  
Camará, lucido.

## La guerra europea

(De la noche) (POR TELÉGRAFO)  
**Parte francés**  
La resistencia alemana va en aumento.  
Al Norte de Armentieres rechazaron los alemanes varios ataques de las huestes inglesas.  
Al Sur de la carretera de Arrone a Cambrai perdieron los defensores algún terreno en lucha con numerosas fuerzas rivales.  
A ambos lados del Somme el contacto entre los beligerantes está establecido en la línea Vernaud-Saint Simón y canal de Crozant, y al Norte del Aisne.  
En este último sector se acentuó extraordinariamente la lucha de artillería.  
Al Sur del Ailette se aproximan los atacantes a la línea germanica situada al Este de Vauxaillon.  
Entre el Aisne el Vesle aumentó la intensidad de la batalla.

### La ofensiva aliada

**Parte francés**  
El parte oficial de París dice:  
Al Norte del Somme ensanchamos el avance, ocupando Motte y pasando el canal de Grozart.  
En el Oise y Aisne hubo mucho fuego de artillería.  
En Laeeaux rechazamos varios ataques rudos.  
Apresamos 80 soldados de cinco regimientos distintos.  
Una parte posterior de París dice que los cañones que bombardeaban Arras, Bailleul y Loere fueron devastados.  
Lens ha sido evacuado por los alemanes.

### Parte alemán

Dice el parte oficial de Berlín:  
Al Noroeste de Blagter y en el canal de La Basée hubo combates.  
En Armentieres rechazamos los ataques del enemigo.  
Grandes contingentes atacan al Sur de la carretera de Peronne a Cambrai; los ataques se malograron con grandes bajas.  
En Grozart y San Simón rechazamos el avance.  
En el Aisne y el Ailette hubo ataques que fueron rechazados.  
En todo el frente ha sufrido grandes pérdidas el enemigo.  
Durante el mes de Agosto hemos derribado 251 aviones y 86 globos.

### Parte inglés

El parte oficial de Londres se limita a decir que fueron rechazadas varias incursiones en Arleux.

### Otras noticias

**En Roma**  
El parte oficial italiano dice que en Chiese fué dispersado un puesto enemigo capturando armas.  
Otros golpes de mano del enemigo fueron rechazados.  
**Washington**  
Se ha celebrado la inauguración de la estatua de Lafayette.  
Asistió Wilson que dió lectura a un mensaje patriótico.

## Suceso sangriento

**Un joven hiere a su madre y a un hermano**  
En el sitio denominado La Morga, de la carretera de Cartagena, ocurrió ayer un sangriento suceso.  
Pedro Martínez Moreno lleva unas tierras en arrendamiento a su madre Rosario Moreno, y le debía de ello una cantidad que parece ser no pasaba de doce pesetas.  
Por si debía o no de pagarlas ri-

ñeron ayer el Pedro y su hermano Luis, amenazándole este con una pistola en presencia de la madre.

Los hermanos vinieron a las manos, y en la lucha sonó un disparo de la pistola que tenía Luis, cayendo fatalmente herida la madre.  
Pedro fué a auxiliarla, sonando un nuevo disparo resultando herido este.  
Los heridos fueron conducidos al Hospital. Rosario padece una herida grave en la región hipogástrica; Pedro tiene una herida en la región frontal, que no es grave.  
La guardia civil de Alcantarilla detuvo a Luis.  
El juzgado de guardia se personó en el Hospital, tomando declaración a los heridos.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 9 de Septiembre de 1918.  
Presión barométrica en 9 m. tarde milímetros . . . 762.9 760.8  
temperatura . . . 23.5 32.0  
Viento Dirección . . . S. S.  
Fuerza . . . Flojo. Flojo  
Estado del cielo . . . Dpjo. Dpjo.  
Temper. máxima a la sombra. 33.0  
d. id. al sol. . . 38.9  
d. mínima del . . . 16.1  
d. id. en el reflejo . . . 0.0  
Evaporación en milímetros . . . 10.5  
Lluvia, en id. de ayer. . . 0.0

Número suelto de este periódico 10 céntimos

## BOLETIN RELIGIOSO.

Septiembre 1918  
MARTES X  
San Nicolás de Tolentino cfr. y Santa Pulqueria emp.  
CULTOS  
En San Nicolas.—Solemne Septenario a María Santísima de los Dolores. Se hace todas las mañanas, después de la misa de ocho.  
En San Bartolomé Santa Maria.—Solemne Septenario a María Santísima de las Angustias. Por la mañana a las diez y por la tarde a las cinco.  
VELA Y ALUMBRADO  
Día 10.—En Capuchinas por don Martín Alonso y doña Maria Martínez.  
Teléfono de EL TIEMPO  
Num. 25.

## Noticias

**Ascenso**  
Ha sido ascendido a teniente coronel de Intendencia nuestro distinguido amigo don Leopoldo Esteller.  
Reciba nuestra enhorabuena.  
**Cálculos y Arenillas**  
Desaparecen radicalmente con el uso del calculifugo vegetal del doctor Benitez. De venta en todas las farmacias.  
**Un ruego**  
El señor Lopez Chacón se nos queje que hay un señor que se entretiene en cortar los asientos de las sillas de los paseos, y nos ruega lo hagamos público por si puede llegar a conocimiento del autor de ese «sport» y se decidiera a dejar de practicarlo.  
Queda complacido el amigo Chacón.  
**PERDIDA.**—En la iglesia de San Bartolomé se extravió el pasado domingo un portamonedas de señora conteniendo la cantidad de cien pesetas.  
A quien lo presente en esta redacción se le indicará el domicilio de la persona que lo ha perdido, donde se le agradecerá y gratificará por el hallazgo.  
**Viajeros**  
Se encuentra en esta, donde pasará una temporada con su familia, el joven y bizarro oficial de Infantería don Antonio Peñafiel Fernández Reyes.  
**LABORATORIO GUILLAMON**  
Análisis clínicos.—San Agustín, 8  
Teléfono, 167.—MURCIA.

Mejorado  
Se encuentra mejorado de la enfermedad que venia padeciendo el joven Manuel Perez Xumbó, hijo de nuestro querido amigo don Manuel Perez, oficial de esta Diputación provincial.

De todas veras celebramos la mejoría y deseamos un pronto y total restablecimiento al enfermo.  
Número atrasado de este periódico 20 céntimos.

## La Protectora

Número premiado en el día de ayer, 51.

## Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.  
JUZGADO DE SAN JUAN  
Nacimientos, 4.  
Defunciones, 3.  
Matrimonios, 0.  
JUZGADO DE LA CATEDRAL  
Nacimientos, 3.  
Defunciones, 3.  
Matrimonios, 1.

## Notas para máquinas de ateflar

La mejor marca «Gillette» cuatro ptas, paquete de una docena BAZAR MURCIANO

## ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR DON FEDERICO DIEZ PUCHE Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble. Honorarias, 10.

## DESDE CIEZA

En la parroquia principal de esta y en las primeras horas de la madrugada de ayer, se unieron en los lazos inefables del matrimonio la elegante, bella y gentil señorita Clarita Marin Lorezo, hija del ex-diputado provincial don Antonio, y el joven y culto abogado y notario de Totana don Manuel Martínez Ortiz.  
Bendijo la sacra ceremonia, el ilustrado cura párroco de Santa Catalina de esa ciudad, don José Lucas Conesa, venido expresamente para este acto, siendo apadrinados por el papá de la novia y por la hermana del desposado, la bella señorita Pepita Martínez Ortiz.  
Firmaron el acta, en calidad de testigos, don Gregorio Ruiz, General de Brigada; don José Martínez Marin, Magistrado de la Territorial de Madrid; don Pascual Espinosa, Notario de Totana; don Manuel Aguirre, abogado y jefe del partido liberal local y uno de los propietarios don Manuel Moxó Cuadrado y don Pascual Lopez.  
Como delegado de la autoridad judicial asistió el abogado don Ricardo Oliver.  
La simpática y angelical Clarita iba vestida regamente con un lujoso traje de raso blanco gentilmente ataviada con valiosos alhajas y con el simbólico velo, estaban encantadora la lengua con el manto iba regocijada por las monísimas niñas Enriqueta Moxó, Isabelita Lopez y Esperancita Aguirre. El novio iba de rigurosa etiqueta, luciendo la preciosa placa del honoroso cuerpo a que pertenece.  
Dadas las merecidas y justas simpatías con que cuentan en esta localidad las familias de los contrayentes, el simpático acto revistió todos los honores de las grandes fiestas, pues las calles por donde tenía que pasar la comitiva, estaban materialmente ocupadas de público, deseoso de presenciar tan nutrido y elegante desfile.  
La iglesia presentaba un fantástico y deslumbrador golpe de vista; había una espléndida iluminación eléctrica y el público se arremolinaba en bandos y grupos ansioso por contemplar a la ideal pareja. La famosa epístola de San Pablo fué escuchada con edificante silencio, así como la sencilla y elocuente plática nupcial con que el señor Conesa puso digno remate al Sacramento.  
Después de los festejos se